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TEMA DE CAPA

rua de marco Cabaço, 17
2821-001 Charneca de Caparica
Tel.: 212 972 827  Fax: 212 971 137

rua do vale Linhoso, 6a
2819-502 sobreda
Tel.: 212 946 634  Fax: 212 958 216

geral@jf-charnecacaparica-sobreda.pt

www.jf-charnecacaparica-sobreda.pt

InFormaÇÕes ÚteIs

CÂmara munICIpaL
de aLmada
Largo Luís de Camões, Almada
Tel.: 212 724 000
www.m-almada.pt 

pIquete dos smas
de aLmada
Tel.: 212 726 161
Tel.: 212 726 152
smas online
http://mail.smasalmada.pt

proteCÇão CIvIL
de aLmada
Rua dos Lusíadas
Bairro do Matadouro,
2800-221 Pragal
Tel.: 212 946 577/8/9 
jmorgado@cma.m-almada.pt

Gnr
Rua Capitães de Abril
Vale Fetal 2820-451
Charneca de Caparica
Tel.: 212 964 070

proteCÇão CIvIL
de aLmada
Rua dos Lusíadas
Bairro do Matadouro,
2800-221 Pragal
Tel.: 212 946 577/8/9 
jmorgado@cma.m-almada.pt

servIÇos de apoIo
ao munICÍpe
- s0Breda
posto de CorreIo
Tel.: 212 946 634

servIÇos de apoIo
À ComunIdade
- CHarneCa
de CaparICa
Tel.: 212 978 997

reCoLHa de monos
da CHarneCa 
800 205 093
reCoLHa de monos
da soBreda
800 204 802

Centro de saÚde
da CHarneCa de CaparICa
Tel.: 212 976 987

unIdade de saÚde FamILIar
soBreda
Tel.: 212 947 010 

BomBeIro voLuntárIos
da traFarIa
Tel.: 212 950 093

BomBeIro voLuntárIos
de CaCILHas
Tel.: 212 722 520

BomBeIro voLuntárIos
de aLmada
Tel.: 212 722 290
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antonio.faustino@jf-charnecacaparica-sobreda.pt

seCretárIo
antónio Faustino
Pessoal, Ambiente,
Informação, Cultura
e Desporto
atendimento:
1ª Segundas-feiras
14h00
na Charneca de Caparica;
3ª Segundas-feiras
14h00 na Sobreda
 

daniel.oliveira@jf-charnecacaparica-sobreda.pt

tesoureIro
daniel oliveira
Mercados,Transportes
e Ocupação da Via Pública
atendimento:
1ª e 3ª Quartas-feiras
15h00
na Charneca de Caparica;
2ª e 4ª Quartas-feiras
15h00
na Sobreda 

rosario.quintas@jf-charnecacaparica-sobreda.pt 

voGaL
rosário quintas
Urbanismo, Saúde,
Acção Social
atendimento:
1ª e 3ª Quartas-feiras
09h00
na Charneca de Caparica;
1ª e 3ª Quintas-feiras
 09h00
na Sobreda

ana.fonseca@jf-charnecacaparica-sobreda.pt 

voGaL
ana Fonseca
Comunicações,
Transportes e Saneamento
atendimento:
Segundas-feiras
14h30 na Sobreda;
Quartas-feiras 14h30
na Charneca de Caparica 

rui.jorge@jf-charnecacaparica-sobreda.pt 

voGaL
rui Jorge santos
Comunicações, Mercados
e Saneamento
atendimento: 1ª e 3ª
Quartas-feiras
14h30
na Charneca de Caparica;
2ª e 4ª Quartas-feiras
14h30
na Sobreda

margarida.carvalho@jf-charnecacaparica-sobreda.pt

presIdente
margarida Luna de Carvalho 
Administração Geral
e Gestão Financeira,
Protocolo,
Relações Institucioais,
Protecção Civil,
Educação e Juventude
atendimento:
Segundas-feiras 14h00
na Sobreda;
Terças-feiras 14h00

Constituição
do executivo 

2013/2017

ana.sofiamaria@jf-charnecacaparica-sobreda.pt

voGaL
Ana Sofia Maria
Mercados, Cultura
e Ocupação
da Via Pública
atendimento:
Terças-feiras
14h30
na Sobreda;
Terças-feiras
16h30
na Charneca de Caparica
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editorial

poder LoCaL demoCrátICo

traBaLHo de proxImIdade
em proL das popuLaÇÕes    

Presidente da Junta das Freguesias da Charneca de Caparica e Sobreda

Numa época de festividades, os últimos meses de 2016, 
início de 2017, foram meses de intensa actividade cultural 
direccionada para diversos escalões etários e mantendo as 
tradições das nossas Freguesias. Assim foi com as escolas 
do primeiro ciclo e pré- escolar das nossas freguesias que 
receberam uma vez mais o teatro dirigido à pequena in-
fância, o convívio sénior, as visitas guiadas ao património 
religioso,  o concurso de presépios e as tradicionais janei-
ras que percorreram as ruas e comércio local das nossas 
freguesias.

A par disso reforçámos o investimento público, com a 
alocação nos espaços verdes das nossas freguesias de no-
vos equipamentos para a prática desportiva de forma sau-
dável, com a instalação dos primeiros ginásios ao ar livre.

Mantivemos o apoio às diversas iniciativas promovidas 
directamente ou em parceria com a autarquia, levadas 
a cabo pelo nosso movimento associativo, como foram 
exemplo os diversos colóquios realizados na Quinta do 
Bau-Bau, sobre diferentes temáticas. Ou o apoio à melhoria 
das suas instalações, como foi o caso no Clube Recreativo 
Charnequense e do Clube Recreativo Instrução Sobreden-
se, com a instalação de soluções de eficiência energética.

No domínio da educação, o acompanhamento de pro-
jecto piloto da Rede Educação Viva ou os diversos projecto 
das Universidades Sénior, continuam a merecer o nosso 
apoio e divulgação.

Na área dos transportes, ressalvar a importante conquis-
ta do alargamento da carreira 197 a toda a zona de Vale 
Figueira, justa reivindicação da população e autarquia que 
ao fim de mais de 10 anos será finalmente concretizada .

Também neste prisma cresce o movimento em torno da 
construção da Escola Secundária na Charneca de Caparica. 
Importante equipamento para o qual continuamos a juntar 
apoios e vozes no sentido de tão breve quanto possível o 
mesmo seja considerado pelo Poder Central.

Aguardamos com expectativa resposta do Sr Ministro 
do Planeamento e Infraestruturas, à carta aberta que lhe 
foi dirigida na justa luta de abolição das portagens na A33 
tão penalizadora das populações das nossas freguesias.

Mantemos as preocupações e acompanhamento 
dos problemas do Centro de Saúde da Charneca de 
Caparica, nomeadamente a falta de médicos de famí-
lia para milhares de utentes, situação que, de acordo 
com as reuniões efectuadas, os responsáveis afirmam 
que no médio prazo será resolvida com as obras em 
curso e a instalação de 2 Unidades de Saúde Familiar 
no referido espaço.

Uma palavra de apreço para as nossas corporações 
de bombeiros, pela sua longevidade e pelo enorme 
e qualificado trabalho que desenvolvem nas nossas 
freguesias.

E para os 40 anos do Poder Local Democrático que 
a Câmara Municipal de Almada decidiu homenagear 
em Sessão comemorativa, pelo trabalho desenvolvido 
em prol das populações ao longo dos últimos 40 anos.

É também de salientar, uma vez, o fecho do ano 
de 2016, sem dívidas e fruto de um elevado rigor na 
gestão orçamental, ao nível da procura e melhoria da 
alocação de recursos financeiros e na contínua política 
de redução de despesa supérflua, canalizando a mesma 
para investimento e obras de intervenção no espaço 
público e no apoio às instituições das freguesias.



NATAL
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Foi um dos exemplos de como se comemorou o Natal nas 
escolas das nossas freguesias. Os artistas Tiago Pereira e João 
Queiroz estiveram nas escolas básicas da Charneca de Caparica 
e Sobreda, onde apresentaram, com sucesso, o espectáculo 
“Sonhos de Um Pequeno Rapaz”.

A estória que contaram foi direccionada para os alunos do pré-
-escolar ao 4º ano. Tratou-se de uma produção do Teatro Extremo 
e, no cair do pano de cada sessão, saíu uma prenda que levou a 
cada aluno o calor da sua Junta de Freguesias...

No final dos espectáculos, a presidente da Junta das Freguesias 
de Charneca de Caparica e Sobreda e os eleitos Na tarde do dia 11 de Dezembro, no Pavilhão Municipal da 

Charneca de Caparica, aconteceu o Convívio Natal Sénior 2016, 
promovido pela autarquia e dirigido às populações da Charneca 
e da Sobreda, e que teve o popular cantor Toy como atração 
principal.

Para além das canções que Toy interpretou, a animação da 
tarde contou ainda com a presença do Grupo de Concertinas 
Águias Vermelhas, que actuou com sucesso, e do Duo Ritmos 
(Alfredo e Alexandre), com a sua música de baile.

E foi com baile que a segunda metade da festa ficou preen-
chida. Antes, porém, Margarida Luna de Carvalho, presidente 
da Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, 
dirigiu-se aos presentes, com palavras de amizade e de esperança, 
desejando a todos boas festas e um bom ano novo.

O Convívio de Natal 2016 foi um sucesso... sénior!

Época festiva, de Natal, sem as “Janeiras”? Impensável, mais 
ainda se pensarmos na tradição que as populações desta zona 
do concelho teimam – e ainda bem! - em manter. Porém, cabe 
ainda aqui dizer que o Natal andou pelas ruas das freguesias nos 
dias 17 e 18 de Dezembro E que a quadra natalícia ficou marcada 
por mais acontecimentos.

7º ConCurso de PreséPios
Na tarde de 14 de Janeiro, no Solar dos Zagallos, foram entre-

gues os prémios do 7º Concurso de Presépios, durante uma sessão 
que contou com a presença da presidente da Junta, Margarida 
Luna de Carvalho e do secretário da mesma, António Faustino, 
da Drª Inês Gonçalves, do Grupo de Artes da Sobreda (que inte-
grou o júri) e de António Nabiça, em representação da Câmara 
Municipal de Almada. A sessão teve, ainda, a participação do 
Grupo Ensemble de Guitarras da Academia de Música de Amada.

Muitas “Janeiras”!
Com grande peso na tradição da época das festas de Natal e 

Ano Novo no concelho de Almada, as “Janeiras” foram cantadas e 
ouvidas um pouco por toda a parte das nossas freguesias. 

Por exemplo, no dia de Reis, 6 de Janeiro, a Associação Cultural 
do Bairro de S. João cantou as “Janeiras” para os eleitos e os traba-
lhadores da autarquia. Estiveram presentes a presidente da Junta, 
Margarida Luna de Carvalho, e o secretário António Faustino.

“sonHo de um pequeno rapaZ”
nas nossas esCoLas BásICas

toY FoI a FIGura do ConvÍvIo
de nataL sÉnIor 2016

Cantar as JaneIras,
e não sÓ...

De referir ainda o grupo “Ai Que Linda Brincadeira!”, que há 

anos se reúne para cantar as Janeiras e que, na tarde de 6 de 

Janeiro, presenteou quem estava na sede da Junta da Charneca 

com a sua actuação e deu a volta por diversas empresas e locais 

das freguesias. As boas vindas foram-lhes dadas pela presidente 

da Junta, pelo secretário António Faustino e pelo tesoureiro 

Daniel Oliveira.

Depois, na tarde do dia 12, chegaram-se à sede da Junta da 

Charneca os alunos da Escola Básica de Marco Cabaço, acom-

panhados pelas professoras e pela directora do Agrupamento. 

De relevar a interpretação que fizeram do “Natal dos Simples”.

Como é tradição o encerramento das “Janeiras” decorreu no 

Solar dos Zagallos, com a presença de Joaquim Judas, presidente 

da Câmara Municipal de Almada, na noite de 14 do primeiro mês 

do ano. Muito participado, o evento contou com grupos das 

freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, a saber: “Notas 

Soltas”, do Vitória Clube das Quintinhas, “Litlle Fridays”, do Clube 
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Erguer equipamentos que permitam às populações desfrutar 
dos espaços verdes para, usando-os, praticar desporto, foi e 
continua a ser uma das preocupações da Junta das Freguesias 
de Charneca de Caparica e Sobreda. 

Dizer isto seria, apenas, formular um desejo, não fora dar-se o 
caso, concreto, de estarem aí os  nossos primeiros Ginásio ao Ar 
Livre, no Centro Terciário da Sobreda e na Rua Soares dos Reis, 
dando-se, assim, o primeiro passo para a instalação de outros 
equipamentos similares que respeitam as normas de segurança 
em vigor para este tipo de equipamentos (norma europeia “prEN 
16630:2013”).

O projecto de norma europeia (“prEN 16630:2013 – Perma-
nently Instaled Outdoor Fitness Equipment”) estabeleceu os 
requisitos mínimos de segurança na concepção, construção e 
instalação dos equipamentos “ginásios ao ar livre”, bem como 
regulamentou o seu funcionamento, inspeção e manutenção.

Estes “ginásios ao ar livre” não serão caso único nas Fregue-
sias de Charneca de Caparica e Sobreda, já que a autarquia 
irá continuar, até final do mandato, a dotar as freguesias de 
equipamentos similares que permitam às populações desfrutar, 
desta forma inovadora, os espaços verdes, praticando desporto 
e manutenção física.

Já temos os primeiros Ginásios ao Ar Livre. Outros virão, con-
cebidos para nos dar a qualidade de vida que todos merecemos.

GInásIos ao ar LIvre!



ASSOCIATIVISMO
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soCIedade reCreatIva
do BaIrro da BeLa vIsta
Comemorou 46 anos de vIda

No dia 29 de Outubro passado, a Sociedade Recreativa do 
Bairro da Bela Vista comemorou, com uma sessão solene, o seu 
46º aniversário.

Com a presença de  José Manuel Maia, presidente da As-
sembleia Municipal de Almada, de António Matos, vereador da 
Câmara, de Ana Fonseca, vogal da Junta e de António Faustino, 
secretário da autarquia, a sessão foi uma festa, com o Grupo 
de Danças e Cantares dos Professores de Almada, o “salero” das 
sevilhanas “Luces” e a primeira audição do hino da colectividade.

Houve, ainda, tempo e oportunidade para a apresentação 
dos atletas da colectividade que recentemente ganharam várias 
medalhas, de ouro e prata, no Kumite Individual e por Equipas, 
disputado na Índia, na modalidade de KPS-Karate Do Shotokan.

Uma festa merecida e comemorada a preceito.

“áGuIas vermeLHas”
Comemoraram 2º anIversárIo

Foi no salão do Clube Recreativo Charnequense que a Asso-
ciação Grupo de Concertinas Águias Vermelhas, da Charneca de 
Caparica, fez a festa do seu 2º aniversário.

Um almoço como ponto de partida e uma sessão solene logo 
após deram azo a discursos, convívio, entrega de prendas, oferta 
de flores e bailarico, ao som da música das concertinas, como não 
podia deixar de ser...

Na mesa de honra estiveram José Manuel Maia, presidente da 
Assembleia Municipal de Almada,  Jorge Cabral, em representação 
do presidente da Câmara, Joaquim Judas, Vitor Reis, presidente da 
Assembleia das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, 
António Faustino, secretário da Junta e Célia Morais, presidente 
do Clube Recreativo Charnequense.

De assinalar que, durante a manhã desse dia, os tocadores 
tinham estado na sede da Junta de Freguesia da Charneca para 
saudar a autarquia e os seus eleitos.

A sede da Associação Cultural e Recreativa do Bairro de S. 
João, na Sobreda, foi inaugurada no dia 19 de Novembro do 
ano passado.

As novas instalações estão a ser efusivamente elogiadas por 
quem as utiliza ou as conhece, dada a sua funcionalidade e a 
capacidade de corresponder inteiramente aos objectivos para 
que foram concebidas.

A obra foi consumada com o apoio da Câmara Municipal de 
Almada e da Junta das Freguesias de Charneca de Caparica – So-
breda, rondando o seu orçamento os 400.000 euros.

No acto inaugural estiveram presentes Joaquim Judas, pre-
sidente da CMA, José Manuel Maia, presidente da Assembleia 
Municipal de Almada, António Matos, vereador da Câmara, 
Margarida Luna de Carvalho, presidente da Junta das Freguesias 
de Charneca de Caparica e Sobreda, Vitor Reis, presidente da 
Assembleia das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, 
António Faustino, secretário da Junta e Ana Fonseca, vogal da 
Junta. Marcaram ainda a sua presença representantes de diversas 
colectividades e associações das freguesias.

A sessão ficou completa com a apresentação das diversas 
modalidades e actividades da associação.

assoCIaÇão CuLturaL e reCreatIva
do BaIrro de s. João InauGurou sede
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A questão da segurança é, sem sombra de dúvida, um proble-
ma dos nosso dias. Daí que, estava Outubro no seu penúltimo dia, 
as portas da Associação Cultural e Desportiva da Quinta do Bau 
Bau se tenham aberto para dar entrada ao colóquio “Segurança, 
Uma Preocupação de Todos”.

Francisco Rodrigues, oficial da GNR e professor das univer-
sidades Lusófona, Autónoma de Lisboa e do ISCAC (Coimbra 
Business School) tomou as rédeas do acontecimento e coordenou 
o debate.

Foram abordadas as várias questões da segurança, das uni-
versais às que, quotidianamente, nos  preocupam.

A Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda 
esteve, na ocasião, representada pelo seu secretário, António 
Faustino.

No âmbito do apoio ao Movimento Associativo, a Junta das 
Freguesias de Charneca de Caparica – Sobreda decidiu proceder à 
substituição e colocação de projectores LED/Eficiência Energética 
nas instalações do Clube Recreativo Charnequense e do Clube 
Recreativo Instrução Sobredense.

Esta acção insere-se no plano da tipologia Eficiência Energé-
tica de apoio às instituições das  freguesias, que prosseguirá no 
decorrer deste ano.

A totalidade do investimento a realizar é da responsabilidade 
da Junta, dado que o apoio comunitário para esta tipologia não 
contempla as freguesias.

“esCoLas em transIÇão”
Realizou-se em Novembro, no dia 16, no Auditório da Junta de 

Charneca de Caparica, um encontro para apresentação do plano 
de formação “Escolas em Transição”. A organização foi do Núcleo 
de Almada/Seixal da Rede de Educação Viva.

Nascida em Julho de 2013, a Rede de Educação Viva tem vários 
projectos a decorrer e, entre eles, uma formação, com o Prof. 
José Pacheco, para um núcleo de pessoas que queiram iniciar 
um projecto-piloto no ano lectivo de 2017/18, na margem sul.

Este movimento está a ser realizado em parceria com os 
Centros de Formação de Professores de Almada e Seixal, Junta 
das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda e Câmara 
Municipal de Almada.

rádIo unICa
Na UNICA – Universidade Intergeracional do Concelho de 

Alnada, além de várias actividades e     disciplinas, está em marcha 
a construção de uma rádio local, a Rádio UNICA.

Estão todos convidados a conhecer este projecto, no qual é 
proposta dar voz às pessoas na nossa terra!

Consulte e fique a conhecer o que se anda a fazer por lá 
através de:

Facebook: https://www.facebook.comunica.universidadesenior/

Blog: http://unicaalmada.blogspot.pt/

Site: http://informaunica.wixsite.com/unica/

soLuÇÕes de eFICIÊnCIa enerGÉtICa
no CLuBe reCreatIvo InstruÇão soBredense 
e no CLuBe reCreatIvo CHarnequense

seGuranÇa FoI À quInta do Bau Bau
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ESCOLAS
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Na sequência de diversas preocupações manifestadas por mu-
nícipes da zona de Vale Figueira/Sobreda, relativas à necessidade 
de alargar o percurso da carreira 197 na zona de Vale Figueira, a 
Junta de Freguesias de Charneca de Caparica Sobreda, bem como 
o anterior executivo da Freguesia da Sobreda, desenvolveram 
diversos contactos para alcançar as pretensões da população.

Desde o início da criação desta carreira e da inauguração da Uni-
versidade se Saúde Familiar da Sobreda, junto dos TST-Transportes 
Sul do Tejo, SA que se desenvolveram acções no sentido de que 
esta carreira passasse a circular com um novo percurso, passando 
pela Rua Dr. Alberto Araújo, Rua Hermínia Silva, Rua Tomás Alcaide, 
Rua General Humberto Delgado, Rua do Povo, Av. da República, J. 
Caetano, EN 10/1, Estrada do Alto do Índio, Fórum, Pragal/Estação 
e Hospital Garcia de Horta.

Finalmente, este processo culminou, no passado dia 2 de 
Fevereiro, com a realização de uma reunião entre a Junta de Fre-
guesias de Charneca de Caparica e Sobreda e os TST, tendo esta 
operadora assumido o início do novo trajecto acima descrito a 
partir de Março próximo.

É preCIso, neCessárIo e urGente
uma esCoLa seCundárIa 
na CHarneCa de CaparICa!

Ainda continua a decorrer um abaixo-assinado, levado a cabo 
pela Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, 
sobre a necessidade da escola secundária. A autarquia iniciou um 
conjunto de reuniões com o município e a comunidade escolar, no 
sentido de conjugar vontades para a concretização desta aspiração 
da população das nossas freguesias.

O movimento cresce, a ideia toma contornos de realidade. 
Reuniões de trabalho entre a Junta e a Câmara, a Junta e as direc-
toras dos agrupamentos escolares da freguesia e entre a Junta e as 
Associações de Pais dos estabelecimentos escolares da freguesia 
serviram para dar corpo e notoriedade a esta reivindicação.

Nas diversas reuniões foram levantadas várias questões, todas 
elas transversais à questão da necessidade da escola que todos que-
remos. Com um denominador comum: as escolas das Freguesias 

estão sobrelotadas e a Charneca precisa, urgentemente, de uma 
escola secundária, reivindicação que acompanha o crescente inves-
timento da Câmara Municipal de Almada que, em dois mandatos 
seguidos, constrói uma escola na Charneca de Caparica!

A Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda quer, 
assim, saudar o empenho manifestado por todos os seus interlo-
cutores na concretização desta justa aspiração, apelando a todos 
os munícipes que subscrevam e divulguem o abaixo assinado, que 
continua em curso, dando, desse modo, mais força a esta aspiração.

Nas diversas reuniões promovidas pela Junta estiveram, ao 
mais alto nível, representantes das autarquias almadenses, dos 
agrupamentos escolares e das direcções das associações de pais. 
O objectivo é compartilhado por todos. A Charneca quer, mesmo, 
ter a sua escola secundária!

aLteraÇão do perCurso da CarreIra 197:
tst assumem InÍCIo do novo traJeCto

Com este novo percurso, também aprovado pela Câmara Muni-
cipal de Almada, estamos convictos de que a população da zona de 
Vale Figueira/Sobreda ficará com mais e melhor acesso ao serviço 
de Transportes Públicos, melhorando a sua qualidade de vida.

Tendo consciência de que muitos problemas ainda se en-
contram por resolver, no que diz respeito ao direito de acesso 
aos transportes públicos, não podemos deixar de sublinhar a 
importância da reivindicação e das sugestões para os problemas 
que as afectam.

A Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda 
reafirma o seu compromisso de, juntamente com as populações, 
continuar a reclamar por mais horários ao invés da sua supres-
são, novos trajectos, melhoria da qualidade dos autocarros e 
o alargamento geográfico do Passe Social Intermodal a toda a 
Área Metropolitana de Lisboa, realizado a par do alargamento a 
todas as empresas de transporte e todas as carreiras, permitindo 
criar um sistema racional e amigo do utente que ofereça mais 
mobilidade por um menor custo, estimulando a opção pelo 
transporte público.

transportes
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Junta e assemBLeIa de FreGuesIas
deFendem Junto do Governo
aBoLIÇão das portaGens da a 33

Com data de 17 de Janeiro de 2017, foi enviada uma carta, assinada pela presidente da Junta e pelo presidente da Assembleia 
de Freguesias, ao Ministro do Planeamento e Infraestruturas, Dr. Pedro Marques, e ao Secretário de Estado das Infraestruturas,  
Dr. Guilherme de Oliveira Martins, a  propósito das portagens na A33 que, pela sua importância, a seguir se transcreve:

Exmo Senhor Ministro
Exmo. Senhor Secretário de Estado

A Freguesia de Charneca de Caparica, agora pertencente à União das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, no concelho de Almada, tem 
assistido nos últimos anos a um crescimento populacional acentuado, o que transformou um território predominantemente rural numa freguesia 
urbana constituída quer por vários aglomerados populacionais quer por núcleos empresariais de relevo no concelho de Almada e na Península de Setúbal.

Assume ainda particular importância a sua localização costeira, o que faz desta freguesia um destino turístico e de veraneio relevante. Deste modo, 
a mobilidade urbana tem sido referenciada como assunto central no ordenamento do território, principalmente quando considerada a resultante da 
combinação de vários factores, como os transportes públicos, a rede viária, a implementação de infraestruturas básicas de saneamento, etc.

Neste contexto, a construção da A-33, que resultou de uma sistemática e persistente reivindicação do Poder Local e das populações, via estrutu-
rante incluída ma rede viária nacional, viria supostamente contribuir para diminuir o tráfego no interior da Charneca de Caparica, melhorando a qualidade 
ambiental e a qualidade de vida das populações locais, mas também beneficiar a economia, permitindo às micro, pequenas e médias empresas da nossa 
região uma maior acessibilidade.

No entanto, e sem anúncio prévio ou pedido de parecer às autarquias locais, foi imposto o pagamento de portagens, penalizando os custos com a 
mobilidade e aumentando a intensidade do tráfego rodoviário local. Uma clara situação de desigualdade na acessibilidade a quem reside na freguesia 
de Charneca de Caparica. Tendo em conta o primeiro pórtico de portagens na A 33, “Nó da Queimada”, a população residente a sul, caso se utilize este 
acesso, tem de realizar um pagamento de 0.65 euros para se deslocar para as localidades de Marisol, Aroeira ou Fonte da Telha, atravessando uma 
distância de 1,2 quilómetros.

Para fugir a este pagamento, existe um aumento de tráfego no centro da Charneca de Caparica, nomeadamente na antiga Estrada Nacional 377, 
que resulta, muitas vezes, num enorme congestionamento de trânsito.

Muitas foram as vozes que se ergueram na população e nos seus órgãos representativos, quer nas Assembleias de Freguesia, com várias moções 
aprovadas, quer nas Assembleias Municipais dos concelhos atravessados pela A 33, em particular a Assembleia de Freguesia de Charneca de Caparica 
e Sobreda e a Assembleia Municipal de Almada.

Assim, dando continuidade a esta luta e tendo em conta a sensibilidade de V.Exªs para este assunto, vimos solicitar resposta a duas questões:
-Para quando está previsto a abolição das portagens da A 33 fazendo com que esta via possa cumprir os propósitos para que foi construída, 

unindo e não separando as populações, beneficiando e não prejudicando as micro, pequenas e médias empresas, dando assim um impulso económico à 
Península de Setúbal?

-Solicitar a V.Exª que nos possa receber no sentido de podermos, numa reunião de trabalho, fazer-lhe chegar de viva voz esta reivindicação tão viva 
nas gentes da Charneca de Caparica e Sobreda.

Certos do vosso bom acolhimento, contem com o nosso empenho na concretização desta justa luta das populações das nossas freguesias.

Sem outro assunto de momento, enviamos os nossos melhores cumprimentos.

Charneca de Caparica, 17 de Janeiro de 2017,
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a soBreda e o patrImÓnIo
No dia 26 de Novembro a manhã foi dedicada a uma visita 

guiada especial, na Sobreda. Tratou-se de olhar (e ver, como diria 
Saramago) para o rico - e de grande interesse histórico - patrimó-
nio religioso as freguesia.

A Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda 
foi a responsável pela iniciativa, organizada pelo Centro de Ar-
queologia de Almada.

a Junta e os BomBeIros
A presidente da Junta das Freguesias de Charneca de Caparica 

e Sobreda, Margarida Luna de Carvalho, acompanhada pela vogal 
Rosário Quintas, apresentou cumprimentos à nova direcção dos 
Bombeiros Voluntários de Almada. Na troca de impressões foi 
referida a vontade de novas cooperações.

Quanto aos Bombeiros Voluntários de Cacilhas, um desfile de 
homens e viaturas assinalou a passagem do seu 126º aniversário, 
que foi ainda comemorado com uma sessão solene no pavilhão 
do seu quartel.

Ponto alto do dia foi a entrega do Colar de Filantropia a José 
Manuel Maia, presidente da Assembleia Municipal de Almada.

No evento esteve presente a presidente da Junta das Fregue-
sias de Charneca de Caparica e Sobreda, que se associou à data 
com a entrega de uma parte do valor do protocolo firmado com 
os Bombeiros de Cacilhas.

Realizou-se no dia 13 de Dezembro, a pedido da Junta das 
Freguesias, uma reunião entre representantes da autarquia – a 
presidente Margarida Luna de Carvalho, António Faustino, secre-
tário da Junta, e  Rosário Quintas, vogal do executivo, que detém 
o pelouro da saúde – e o responsável pelo Agrupamento dos 
Centros de Saúde de Almada/Seixal, Dr. Luis Amaro.

Os autarcas colocaram questões em torno do funcionamento 
da Unidade de Cuidados Personalizados de Saúde (Centro de Saú-
de) da Charneca de Caparica e problemas afins que preocupam 
as populações, acrescidos do facto de decorrerem obras e de 
não estarem a ser garantidas condições mínimas de assistência, 
havendo falta de médicos de família, de enfermeiros e de pessoal 
administrativo.

O Dr. Luís Amaro informou, por seu turno, que as obras em 
curso levarão à criação de duas Unidades de Saúde Familiar que, 
como disse, terão 14 médicos, 14 enfermeiros e 14 administrativos 
e estarão prontas ainda no primeiro trimestre deste ano. Luis 
Amaro garantiu que, deste modo, fica resolvido o problema dos 
cerca de 12 mil utentes sem médico de família.

oBras Levam À CrIaÇão de duas unIdades de saÚde FamILIar

A Junta apontou mais problemas: marcação de consultas, 
implementação do enfermeiro de família, atendimento hospi-
talar, atendimento telefónico pessoal “que permita aos utentes 
aceder, efectivamente, à saúde através do Serviço Nacional de 
Saúde” (SNS), alargamento do horário de funcionamento dos 
Centros de Saúde e a construção, com carácter de urgência, do 
Hospital do Seixal.

A Junta reiterou a sua disponibilidade para ser parceira na 
resolução dos problemas 
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A Câmara Municipal de Almada pro-
moveu, na Academia Almadense, uma 
sessão comemorativa dos 40 anos do 
Poder Local Democrático.

Foram relembrados percursos e en-
tregues medalhas de honra municipais a 
diversas individualidades.

Maria do Carmo Borges, vereadora da 
CMA recentemente falecida, foi relembra-
da pela sua filha, Eva Borges, numa peça 
para piano e violino, após receber, a título 
póstumo, a Medalha de Ouro.

As várias colectividades e associações 
do concelho existentes à data de 12 de 
Dezembro de 1976 receberam uma lem-
brança assinalando o facto.

Um concerto com Paulo de Carvalho 
encerrou a sessão.

40 anos
de poder LoCaL 
demoCrátICo

A Assembleia das Freguesias (AF) reuniu, no dia 19 de Dezem-
bro, como habitualmente começando com um período destinado 
à população, seguindo-se a ordem de trabalhos com a apreciação 
trimestral das actividades da Junta de Setembro a Dezembro, 
a apreciação e votação da proposta de Taxas, Tarifas e Preços a 
praticar pela autarquia em 2017, culminando com as Opções do 
Plano e a proposta de Orçamento para 2017.

Foi ainda posta na mesa a autorização prévia, pela AF, da 
realização da despesa com novos projectos de investimento, 
contratos de locação e outros compromissos que se prolonguem 
por mais de um ano civil.

João Balula Cid
Realizou-se no dia 19 de Janeiro uma sessão extraordinária da 

Assembleia das Freguesias (AF), que teve como ponto único da 
ordem dos trabalhos a autorização prévia, pela AF, de despesas 
com novos projectos de investimento, contratos de locação e 
outros compromissos que se prolonguem por mais de um ano 
civil. Foi aprovada por unanimidade, sendo de realçar que essa 
aprovação contempla a aquisição de duas viaturas para, nomea-

damente, a recolha de monos.

ASSEMBLEIA DE FREGUESIAS
orÇamento na ordem do dIa

Antes do início da discussão foi guardado um minuto de 
silêncio em memória do maestro, grande pianista e homem de 
bem João Balula Cid, recentemente falecido, que desenvolveu 
parte do seu trabalho, nos tempos mais recentes, na freguesia 

de Charneca de Caparica.
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CLuBe pedro pessoa
apresentou InÍCIo de ÉpoCa

O Cube Pedro Pessoa Escola de Atletismo apresentou, no 
auditório da Junta de Freguesia da Charneca, no dia 13 de No-
vembro, a nova época.

No acto estiveram presentes um representante da Associação 
de Atletismo de Setúbal e António Faustino, da Junta das Fregue-
sias de Charneca de Caparica e Sobreda..

Na ocasião foram entregues medalhas de mérito e assiduidade 
a vários atletas do clube.

O grupo de Concertinas Águias Vermelhas deu, ao evento, o 
toque musical que se desejava.

JunIores e Cadetes
nos Campeonatos de Judo

No fim de semana de 21 e 22 de Janeiro disputaram-se no 
pavilhão da Escola Daniel Sampaio, no Sobreda, os Campeonatos 
da Zona Sul – Setúbal, Beja e Algarve – de Judo, juniores e cadetes. 
Foi importante a participação dos atletas do Clube Recreativo 
Charnequense.

A organização foi da Associação Distrital de Judo de Setúbal, 
com o apoio da Junta de Freguesias de Charneca de Caparica e 
Sobreda e da Câmara Municipal de Almada.

António Faustino, secretário da Junta, acompanhou o evento 
e participou na entrega de prémios da competição.

JudoCas do CHarnequense
BrILHam no open 
Cadetes+JuvenIs

Em finais de Novembro de 2016 vários atletas do Clube Rearea-
tivo Charnequense brilharam no Open Cadetes+Juvenis de Judo. 

Os resultados demonstram o que atrás ficou dito: 1ºs lugares 
para Tomás Gomes e Diogo Carrapigo (-42 e-73 quilos, respecti-
vamente), um quarto lugar para Guilherme Carvalho (-38 quilos) 
e um quinto lugar para Diogo Oliveira (-68 quilos).

De destacar ainda a participação dos judocas  Raquel Sequeira, 
Carolina Pereira, João Cavaco, Bruno Bento, Gonçalo Mateus e 

Bernardo Lopes.



O Município de Almada, num acto de reconhecimento do mérito de atletas almadenses, organizou a Gala Almada Desporto 2016, 
durante a qual foram reconhecidas as prestações dos atletas que, na última época, obtiveram resultados de excelência a nível regional, 
nacional e internacional.

O evento teve como cenário o Pavilhão Municipal do Feijó, tendo sido distinguidos, nas freguesias de Charneca de Caparica e So-
breda, os Amigos do Atletismo da Charneca de Caparica, o Clube Pedro Pessoa, o Agrupamento de Escolas Daniel Sampaio, o Vitória 
Clube das Quintinhas e o Clube Recreativo Charnequense.

Decorreu em fins de Novembro o 19º Torneio da Amizade da 
Nazaré, de Taekwondo e o Vitória Clube Quintinhas esteve em 
destaque, levando à competição 17 atletas e obtendo 8 medalhas 
de ouro, 3 de prata e 5 de bronze. Foi obra!

Receberam ouro Afonso Teixeira, Afonso Ramos, Margarida 
Marcelino, Alexandre Alves, João Mede, Rodrigo Almeida, Tiago 
Ferreira e Miguel Pintado. De prata vieram Tiago Neto, Ruben 
Costa e Ivan Abreu e, com o bronze, ficaram Daniel Abreu, Vasco 
Fernandes Rafael Santos, André Rodrigues e Leonardo Pintado. 
E ainda houve um 5º lugar para Tomás Alves!

Grande participação, merecedora dos nossos parabéns que, 
da Nazaré, chegaram a Badajoz onde, também em Novembro, 
o nosso Vitória Clube Quintinhas esteve representado por seis 
atletas que, entre 478 participantes, obtiveram os seguintes 
resultados: Rodrigo Almeida, 1º lugar; Ivan Abreu e Miguel Pin-
tado, 2ºs lugares; Ricardo Silva, 3º lugar; e Rafael Santos e Tiago 
Ferreira, 4ºs lugares.

Palmas a quem as merece: atletas, treinadores, dirigentes e 
demais apoiantes!

GaLa aLmada desporto 2016
HomenaGeou atLetas aLmadenses

taeKWondo das quIntInHas ConquIsta naZarÉ e BadaJoZ!

CIrCuIto de xadreZ em aLmada
Disputou-se no pavilhão da Sociedade Recretiva do Bairro da 

Bela Vista o 2º Torneio do IV Circuito de Xadrez do Concelho de 
Almada, numa organização do Clube Peões da Caparica.

Este torneio do “desporto que ensina a pensar” teve ampla 
participação, com a presença de xadrezistas vindos de diversos 
pontos do país.

Seguem-se outros torneios, cinco ao todo, até ao apuramento 
dos vencedores.
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Um espectáculo/festa assinalou, no dia 17 de Dezem-
bro, no Teatro Municipal Joaquim Benite, os 50 anos de 
cantigas e 25 anos de livros de Nuno Gomes dos Santos.

A abrir a sessão, Joaquim Judas, presidente da Câmara 
Municipal de Almada, distinguiu Nuno Gomes dos Santos 
com a Medalha de Prata de Mérito Cultural da Cidade. 
Seguiu-se um espectáculo com a qualidade garantida 
por nomes como os de Francisco Fanhais, Samuel, Filipa 
Pais, Carlos Mendes, Alberto Albuquerque, Helena Isabel, 
Candido Mota, Carlos Alberto Moniz, Manuel Freire, João 
Balula Cid, Vitor Paulo, Urbano Oliveira, o grupo “Introi-
to”, o Coro ComSonante”, o maestro  Luis Pedro Faro, a 
banda “Tabus” e outros artistas que, com muita emoção, 
evocaram tempos, amizades e obras que perduram no 
nosso presente, alicerçados em lutas, cantigas, palavras 
e sonhos de um futuro melhor.

A Junta das Freguesias da Charneca de Caparica e 
Sobreda alia-se à comemoração, dados os vários con-
tributos que o Nuno Gomes dos Santos tem prestado a 

estas freguesias.

A sessão solene comemorativa do 14º aniversário dos Amigos 
do Atletismo da Charneca de Caparica aconteceu no dia 4 de 
Dezembro.

Na cerimónia estiveram presentes a Associação das Colecti-
vidades do Concelho de Almada, também em representação da 
Confederação das Colectividades de Cultura,  Recreio e Desporto 
(Henrique Santo), a Associação de Atletismo de Setúbal (Domin-
gos Santos), Vitor Reis, presidente da Assembleia de Freguesias, 
António Faustino, vogal do Desporto da Junta, António Matos, 
vereador da CMA, José Manuel Maia, presidente da Assembleia 
Municipal de Almada, e Joaquim Judas, presidente da Câmara 
Municipal de Almada.

Foram entregues medalhas a vários atletas, ouviram-se pala-
vras de apreço e incentivo à colectividade, e saboreou-se, depois, 
o tradicional bolo de aniversário.

FutsaL “traquInas”
Em Dezembro, no Pavilhão Municipal da Charneca de Capa-

rica, realizou-se o Traquinas Futsal Cup.
A prova, animada, contou com a participação  da Casa do Ben-

fica da Charneca de Caparica, das Escolinhas do SLB Almada, do 
Clube Recreativo Piedense e da Academia de Futsal de Setúbal.

O torneio foi organizado pela Casa do Benfica da Charneca 
de Caparica com o apoio da Junta das Freguesias de Charneca 
de Caparica e Sobreda.

assoCIaÇão de amIGos do atLetIsmo da CHarneCa de CaparICa 
Comemorou o seu 24º anIversárIo

“50 anos de CantIGas, 25 anos de LIvros”

CuLtura
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requaLIFICaÇão do espaÇo do antIGo parque InFantIL
de vaLe Grou

A segunda fase da reaqualificação do espaço do antigo Parque 
Infantil de Vale Grou, espaço que tinha sido desactivado dado 
não respeitar a nova legislação de espaços de recreio, e sendo 
impossivel, legalmente, voltar a integrar aí um espaço de recreio, 
foi dada por terminada pela Junta das Freguesias de Charneca de 
Caparica e Sobreda.

Pretende-se manter, aí, um lugar de lazer e, na primeira fase 
desta intervenção, procedeu-se  a obras de requalificação e manu-

tenção de bancos, pintura de muros e muretes, retirada de todos 
os gradeamentos e limpeza geral do espaço.

Na segunda fase foram, nesse espaço, colocados jogos que 
podem ser utilizados pelas crianças com todas as recomendações 
de segurança que a lei exige.

A Junta continuará, durante o seu mandato, a requalificar os 
espaços que, nas freguesias, foram objectos de desactivação por 
não respeitarem a lei em vigor.

FaLta Foto

A Junta das Freguesias deu por con-
cluída a segunda fase da obra de re-
qualificação da ligação entre a Avenida 
Elias Garcia e a Rua Rui Furtado, com a 
colocação do novo sumidouro, escada 
e passeios de acesso para cidadãos com 
mobilidade reduzida.

Na primeira fase foi reformulado o 
alargamento e consolidação do passeio 
pedonal e colocados novos sumidouros 
na Avenida Elias Garcia, junto à paragem.

Na terceira fase da obra será colo-
cada rega asfáltica na zona interior do 
estacionamento. Proceder-se-á, também, 
ao calcetamento da zona da entrada do 
estacionamento.

LIGaÇão entre a avenIda eLIas GarCIa e a rua ruI Furtado
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pequenas/Grandes oBras
Muitas outras intervenções aconteceram no período a que este 

boletim se reporta: no Mercado Municipal da Charneca foi feita 
a recuperação de lajetas e a limpeza e manutenção de caixas; no 
Centro Terciário da Sobreda iniciou-se a segunda fase das obras 
de consolidação dos corredores pedonais para a colocação de 
lajeta nas zonas ainda de terra batida; procedeu-se à regularização 
de calçadas na Alameda Amália Rodrigues, na Rua da Quinta da 
Saudade, na Rua Direita das Quintinhas e na Rua Helena Félix.

Impedimentos físicos para melhorar a circulação de peões e 
o estacionamento foram colocados na Rua da Liberdade, na Rua 
Quinta da Caneira, na Rua David Mourão Ferreira, na Rua Augusta 
Santana de Araújo, na Rua Hermínio Nascimento, na Rua Jaime 
Ferreira Dias, na Rua da Bela Vista, na Rua 25 de Abril e na Rua 
António Andrade.

BaIas proteCtoras
e separadores de trÂnsIto

A Divisão de Trânsito da Câmara Municipal de Almada, a pedi-
do da Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, 
colocou separadores/bornes flexíveis de trânsito na Rua Soeiro 
Pereira Gomes, nos troços entre a Rua Guedes Amorim e a Rua 
José Alaiz, a fim de melhorar o tráfego e a segurança rodoviária.

A Junta procedeu também à colocação de baias protectoras 
nos contentores de resíduos sólidos na Rua Pero Vaz de Caminha. 
Nesta área foram já intervencionados, desde o início do madato, 
na zona da Charneca de Caparica, mais de uma centena de locais, 
correpondentes a um investimento de 26 mil euros.

toponÍmIa e sInaLIZaÇão
No âmbito da intervenção regular de manutenção e conser-

vação do espaço público, e ao abrigo  do protocolo de descen-
tralização de competências da Câmara Municipal de Almada. a 
Junta procedeu à substituição das placas toponímicas da Rua 
Nuno de Bragança  e da Rua Sant’Anna Dionísio.

Por solicitação da Junta, foram substituídas as sinalizações 

reGa asFáLtICa na avenIda 
pedro áLvares CaBraL

Após diversos alertas da Junta e dos moradores, a Divisão de 
Infraestruturas Viárias da Câmara Municipal de Almada procedeu 
à colocação de rega asfáltica na Avenida Pedro Álvares Cabral.

A Junta das Freguesias continuará a ir ao encontro das von-
tades e aspirações das populações e dos moradores, no sentido 
de verem concretizadas reivindicações justas.
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     A Câmara Municipal de Almada colocou novo tapete betu-
minoso num troço da Rua Alto do Índio, no âmbito do plano de 
repavimentação e asfaltamento da rede viária das freguesias 
do concelho.

No primeiro plano de intervenções (2014/2015) foram repa-
vimentadas as ruas Francisco Manuel do Nascimento, António 
Quadros, Augusto Gil, António Sardinha, Bartolomeu Constantino, 
Presidente Arriaga, Alberto Serpa, Petrónio Amor de Barros, Antó-

No âmbito da intervenção regular de manutenção e conserva-
ção de espaços públicos, e ao abrigo do protocolo de descentrali-
zação de competências da Câmara Municipal de Almada, a Junta 
das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda procedeu à 
intervenção de regularização de calçadas em diversos pontos da 
sua área de jurisdição.

Assim, foram efectuadas regularizações de calçadas na Rua 
Joaquim de Almeida (Barriga), na Rua Columbano Bordalo Pinhei-
ro (J.Caetano, Sobreda), na Rua Pedro Costa (Pinhal Del Rey), nos 
estacionamentos e passeios exteriores do Mercado Municipal da 
Charneca, na Rua Petrónio Amor de Barros e na Rua da Liberdade 
(Sobreda), na Rua Quintinha de Fora (Quintinhas), na Rua Vale do 
Linhoso (Sobreda), na ruas Presidente Arriaga/25 de Abril (Vale 
Cavala), em diversos pontos da Alameda Amália Rodrigues (Pa-
lhais) e da Rua do Alecrim (Bairro de S. João), na Rua Alfredo Keil, 

na Rua Marco Cabaço e na Rua Catarina Eufémia.
Foram sujeitas a regularizações de piso a Rua Teixeira de Quei-

roz (Palhais) a Avenida dos Aliados (Aroeira), e as ruas Almirante 
Gago Coutinho e Oscar Pratt (Marco Cabaço).

nio Luis Gomes, Manuel da Fonseca, João Palma Ferreira, Manuel 
Ferreira, Guedes Amorim, Lindley Cintra, Anacleto Morais,Quinta 
do Modelo e Travessa António Luis Gomes.

No mesmo plano, mas tendo como cenário 2016/2017, foram 
já repavimentadas as ruas Luis de Camões, da Bela Vista, Mário 
Casimiro e Ramada Curto, a Praceta Fernão Siveira, a Travessa 
da Bela Vista e o troço da rotunda Amália Rodrigues/rotunda 
Marco Cabaço.

repavImentaÇÕes CHeGaram À rua aLto do ÍndIo

reGuLarIZaÇão de CaLÇadas
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No âmbito da intervenção regular de manutenção e con-
servação dos espaços públicos, e ao abrigo do protocolo de 
descentralização de competências da Câmara Municipal de 
Almada, a Junta prosseguiu a sua política de manutenção e 
conservação dos espaços verdes de enquadramento. 

Assim aconteceu na zona do Alto do Índio (Rotunda do Nó 
do Alto do Índio, Rotunda Alto do Índio, Triangulos no Alto do 
Índio, Rua Alto do Índio, Rua Agatão Lança, Praceta Ventura 
Porfírio e Rua Artur Bual), bem como em outros locais das 
nossas freguesias: na Quinta de S. Gabriel (corte, monda e 
limpeza dos espaços e zonas envolventes), no Bairro do IHRU 
(Rua Tomás Alcaide, Terreiro Alfredo Marceneiro e Praceta To-
más Alcaide), zona da Barriga (Rua Ver o Mar, Rua Vale da Rosa, 
Parque Infantil da Barriga, Rua do Círio, Rua Francisco Taborda 
e Rua Lucinda do Carmo), Quinta de S. Marcos, Botequim (Rua 
Luis de Camões, Rua de Monserrate, Rua da Matinha e Rua da 
Bela Vista).

A intervenão em espaços verdes aconteceu ainda na Quinta 
da Várzea (corte, monda e limpeza dos espaços envolventes), 
na Quinta da Morgadinha (Rua Casal de Santo António da Mor-
gadinha, Rua Luísa Durão) e Parque Infantil da Morgadinha), 
na zona Amarelhe/Petrónio Amor de Barros (Praceta Petrónio 
Amor de Barros, Rua Américo Amarelhe e Praceta Amárico 
Amarelhe) e em Vale Figueira.

mantemos e vaLorIZamos
os espaÇos verdes das FreGuesIas

desratIZaÇão e desInFestaÇão
     A pedido da Junta das Freguesias de Charneca de Caparica e Sobreda, a Divisão de Salubridade da Câmara Municipal de Almada 
procedeu a acções de desratização na Rua Ary dos Santos e no Largo do Pinheiro (Vale Fetal), na Rua dos Bons Amigos (Marco Caba-
ço), e na Rua das Rosas (Quintinhas).

Pelo mesma via foi feita uma desinfestação na Rua das Rosas (Quintinhas) e na Rua Sidónio Pais, em Vale Fetal.

A limpeza, varredura e corte de ervas é tarefa que não pára. 
Assim, desde a publicação do nosso último boletim, foram efec-
tuadas acções nesse sentido em 20 ruas e travessas da  Quintinha 
de Fora, em 13 ruas do Alto do Índio, no Pinhal Del Rey (várias 
artérias), e nas ruas Florbela Espanca, Sebastião da Gama, Rua 
Charneca de Caparica, Azinhaga da Urraca, Travessa 25 de Abril, 
Rua D. João V (Aroeira), Rua Hugo Casaes (Quintinhas) e na Tra-
vessa do Pinheirinho.

Foi feita pelos SMAS, a pedido da Junta, uma limpeza de su-
midouros na Rua Justino Montalvão, Palhais.

LImpeZa,varredur
eCorte de ervas



Lutar por dIreItos
e meLHores CondIÇÕes de vIda


